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SECRETARIA 

--En Santiago, a t r e i n t a  días del  mes de oc tubre  de m i l  novecientos 

setenta y c inco,  siendo l a s  10 horas, se reúne l a  Junta de Gobierno en Sesión 

Secreta L e g i s l a t i v a  para t r a t a r  l a s  mater ias que se señalan más adelante. 

- -Asisten l o s  señores M i n i s t r o s  de Economía, Fomento y Reconstruc - 
c ión;  del  Trabajo y Prev is ión  Soc ia l ,  y de Hacienda Subrogante; D i r e c t o r  del 

Presupuesto; D i  r e c t o r  General de Impuestos Internos; Subsecretar io de l  Traba- 

j o ;  F i sca l  y Asesor Automotr iz de l a  Corporación de Fomento de l a  Producción; 

Jefe de Gabinete de S.E. e l  Presidente de l a  República, y Asesores Legales de 

l a  Junta de Gobierno. Posteriormente, se incorporan a l a  sesión l o s  señores 

M i n i s t r o  de Educación Públ ica y dos Asesores de esa Secre tar ía  de Estado y e l  

Subsecretar io de Guerra. 

1.-  R E V l S l O N  FINAL DE PROYECTOS DE DECRETOS LEYES. 

a) Proyecto de decreto l e y  que mod i f i ca  D.L. N" 896, de 1975, sobre esta-  

b lec imiento  de impuesto a l o s  v ia jes .  

--Se da l e c t u r a  a l a s  enmiendas acordadas por  l a  H. Junta de Gobier- 

no y queda terminada l a  d iscus ión del proyecto. 

b) Proyecto de decreto l e y  que modi f i ca  D. L. N" 1.055, sobre zonas y depó- 

S i tos  francos. 

--Se da l e c t u r a  a l a s  modi f icaciones y a l  t e x t o  d e f i n i t i v o  de l a  i n i -  

c i a t i v a  y queda terminada l a  d iscus ión del  proyecto. , 

c )  Proyecto de decreto l e y  que modi f i ca  e l  i n c i s o  qurimto del  a r t í c u l o  14 

de l a  l e y  N o  16.625. 

--Se da l e c t u r a  a l  t e x t o  del  proyecto y queda terminada su d iscusión.  

d) Provecto de decreto l e v  aue f i ¡a sent ido  v alcance de inci.so cuar to  del  

a r t í c u l o  1 "  del  D.L. 1.056. 

e )  Proyecto de decreto l e y  que establece nuevo régimen lega l  para l a  indus- 

t r i a  automotr iz .  

E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA expresa que es te  proyecto, 

que establece nuevo régimen lega l  para l a  i n d u s t r i a  automotr iz,  fue  remi - 
t i d o  en conformidad a l a s  observaciones hechas en l a  sesión correspon -- 
diente.  

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO a d v i e r t e  que e l  señ 

rante  Merino hace n o t a r  que e x i s t e n  o t r a s  observaciones. 
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E l  señor JEFE DE LA SUBJ. LEGISLATIVA da cuenta de que l a s  observacio - 
nes acogidas en l a  sesión a n t e r i o r  son l a s  s igu ientes :  en e l  a r t í c u l o  4", modi- 

f icaciones formales en cuanto a l a  d e f i n i c i ó n  de "conjuntos", donde se colocó 

"grupo de par tes  o piezas". En l a  d e f i n i c i ó n  de llcomponentes", se supr imió l a  

expres i ón "automo t r i ces". En 1 a def  i n i c i ón de "despiece", hay mod i f i cac i ones 

formales. En reemplazo de l a  forma verbal  "andar" se colocó "rodar". 

Ante l a  pregunta del  señor Asesor Legal de l a  FACH, en cuanto a s i  en 

l o s  V is tos  del  proyecto se supr imió l a  re fe renc ia  a l o s  decretos supremos, res- 

ponde que s í .  

Prosigue dando cuenta de l a s  enmiendas, como sigue: en l a  d e f i n i c i ó n  

de "país de o r igen  del  vehiculo", se agregó: "para l o s  e fec tos  de importación". 

En eil.7 artículo:-S" se v e r i f i c a r o n  las  pa r t i das  con su correspondiente 

descr ipc ión,  de acuerdo a l  arancel aduanero. y t i e n e  algunas modi f icaciones a jus  - 
tándose a l a s  pa r t i das .  En e l  i n c i s o  f i n a l  del  a r t í c u l o  5" se agregó l a  expre- 

s ión  "componentes", quedando de l a  s igu ien te  manera: "excepto l o s  c a l i f i c a d o s  

de componentes opcionales". 

A l  f i n a l  de l  i n c i s o  pr imero de l  a r t í c u l o  6" se agregó l a  f rase:  " s in  

p e r j u i c i o  de l o s  regímenes especia les apl icados a l a  i n d u s t r i a  a u x i l i a r 1 ' .  Y a 

cont inuación,  se agregó un nuevo inc iso ,  con e l  s igu ien te  tex to :  "No obstante~:. 

l o  a n t e r i o r ,  l as  tasas que se apl iquen no podrán r e s u l t a r ,  en ningún caso, supe - 
r i o r e s  a l a s  señaladas en e l  a r t í c u l o  5", ap l i cab les  a l o s  productos f i n a l e s  

que e l l a s  fabriquen". 

En e l  a r t í c u l o  7" se agregó l a  expresión "componentes opcionales. Se 

dispuso, también, que se v e r i f i c a r a  en es ta  misma norma, de acuerdo a l  arancel,  

l a  expresión "derivados", en cuanto a s i  concordaba con l o  que aquí se expresa- 

ba. 

E l  a r t í c u l o  8" quedó con l a  s igu ien te  redacción: "Los n i v e l e s  arance- 

l a r i o s  señalados en e l  a r t í c u l o  5" y 7" formarán pa r te  de los  respect ivos conve - 
n i o s  a que se r e f i e r e  e l  a r t í c u l o  l o ,  pudiendo aqué l los  ser  renegociados de 

tiempo en tiempo, proponiéndose su modificaciÓn". Estas ú l t imas expresiones se 

agrega ron. 

E l  a r t í c u l o  9" t i e n e  l a  s igu ien te  nueva redacción: "Los automóvi les y 

sus derivados, que se importen, a excepción de aqué l los  de l a  misma marca, rnode- 

l o  y c a r a c t e r í s t i c a s  de l o s  fabr icados en e l  país, pagarán recargada en un c i e n  

por  c i e n t o  l a  patente anual munic ipal ,  incluyendo l o s  impuestos f i s c a l e s ,  cua l -  

qu iera  que sea su natura leza u o r igen  y, demás recargos como e l  correspondiente 

a l  de pr imera patentef1. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, pregunta l a  extensión 

que t i e n e  e l  a r t í c u l o  9" en l o  que atañe, por  ejemplo, a l  personal de l o s  M i  

t e r i o s  de Defensa y de Relaciones Ex te r io res  que regresen del  ex t ran je ro .  
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E l  señor SUBJEFE LEGISLATIVO responde que, precisamente, e l  t e x t o  o r i  - 
g i n a l  v iene s i n  esa norma, pero, según e1 D i r e c t o r  de Impuestos In ternos en con - 
versación con e l  F i sca l  de l a  Corporación de Fomento de l a  Producción, en r e a l i  

dad se agregaría. Se propone un nuevo i n c i s o  cuyo t e x t o  s e r í a  e l  s igu iente :  

"Este recargo no a fec ta rá  l a s  normas especia les sobre pagos rebajados o exenc io  

nes contenidas en e l  decreto l e y  No 293, de 1974". Hay que agregar lo,  pues, in 
cluso, l l e g ó  en es te  momento. 

En e l  a r t í c u l o  10, después del  cuadro, se supr imió u n ' i n c i s o  y se sus - 
t i t u y ó  por  e l  s igu iente :  "La Corporación de Fomento de l a  Producción renegocia- 

r á  e l  aumento de l o s  porcenta jes mínimos de in tegrac ión a p a r t i r  de 198011. Y 

en e l  mismo cuadro, después de l  año "1979", se agregó: "y en adelante". 

E l  a r t í c u l o  11 só lo  t i e n e  una modi f i cac ión  formal,  a l  s u s t i t u i r s e  l a  

expresión "marcha" por  "rodaje", en su i n c i s o  primero. 

E l  t e x t o  del  a r t í c u l o  12 quedaría como sigue: "Los componentes nacio-  

nales imputables a l  porcenta je de in teg rac ión  serán aquel los producidos en e l  

paÍs con un grado de incorporación de v a l o r  agregado nacional  no i n f e r i o r  a l  75%, 

o conforme a programas aceptados por  l a  CORFO". Se agrega esta ú l t i m a  f rase.  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, pregunta a p a r t i r  de 

qué fecha se r fa  eso, pues, según ent iende, en l a  ac tua l i dad  hay un 70% de i n t e -  

g r a ~  ión. 

E l  señor ASESOR DE LA CORFO contesta que e l  70% es l a  i n teg rac ión  

que se ap l icaba a l a  fab r i cac ión  de automóvi les y que l a  norma en debate se re-  

f i e r e  a l a  f a b r i c a c i ó n  de par tes  y piezas. O sea, para que l a s  par tes  y piezas 

tengan ca rác te r  de nacional deben tener un v a l o r  incorporado nacional mínimo de 

75%, o de acuerdo a programas aprobados por  CORFO, para poder adecuar aquel l o s  

productos que t i enen  una tecnología más elevada y que es imposible f a b r i c a r ,  o 

antieconómico f a b r i c a r  con un v a l o r  agregado tan  elevado. 

E l  señor SUBJEFE LEGISLATIVO da cuenta de que en e l  i n c i s o  f i n a l  del 

a r t í c u l o  12 se agregaron l a s  palabras "del despiece". 

Agrega que a l  f i n a l  del i n c i s o  segundo del  a r t í c u l o  14 se agregó l a  

s igu ien te  f rase:  "a excepción del  régimen de devolución de impuestos p r e v i s t o  

en e l  decreto l e y  825, de 1974". 

En e l  a r t í c u l o  15 se supr imió e l  Ú l t imo pár ra fo ,  que decla: " s in  em - 
bargo, e l  p lazo señalado podrá ser  prorrogado por  d icho Comité E jecu t i vo  en las  

condiciones que és te  f i j e " .  
ir 

F( En e l  a r t í c u l o  18 se agregó l a  expresión 'lCorporaciÓn de Fomento", $ quedando l a  f r a s e  de l a  s igu ien te  forma: "Las empresas terminales automotr ices 

presentarán, anualmente, a l a  Corporación de Fomento, sus programas". Además, 
$3 . . 'E. 

t .  i . se mod i f i có  e l  pá r ra fo  i n i c i a l  del i n c i s o  segundo, quedando como s igue su 

"dicha Corporación v isará ,  en sus aspectos técnicos,  l o s  reg is t ros" .  
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E l  señor ALMIRANTE MERIN0,:MIEMBRO DE LA JUNTA, puntua l iza  que en e l  

a r t í c u l o  18 1 a Corporac.iÓn de Fomento e s t a r í a  creando una organización dest ina  - 
da a l a  f i s c a l i z a c i ó n  de l a s  armadurías de automóvile-s. Agrega que s i  se con- 

s ideran en términos s im i la res ,  por  ejemplo, a una f á b r i c a  de ves tuar io ,  una de 

paste les,  etc. ,  en cada una de e l l a s  l a  Corporación tendr ía  que tener o r g a n i z a  

ciones s im i la res  para v e r i f i c a r  hasta dónde se puede l l e g a r  en l a  in tegrac ión 

nacional de piezas y par tes  en l a  fab r i cac ión  de cua lqu iera  cosa. 

E l  señor FISCAL DE LA CORFO a d v i e r t e  que l a  razón de l a  f i s c a l i z a  -- 
c i ó n  de l a  CORFO es l a  ex i s tenc ia  de un régimen f i s c a l  y que eso no e x i s t e  en 

e l  r e s t o  de l a  a c t i v i d a d  i n d u s t r i a l .  Añade que, por  eso, sabiencbque hay un 

régimen especia l  para l a  i n d u s t r i a  automotr iz ,  necesariamente debe haber un o r  

ganismo que l a  cont ro le .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, expresa que l a  impor - 
tac ión  que r e a l i c e n  estos fab r i can tes  de automóviles, pasa, desde luego, a l  con - 
t r o l  de todo e l  sistema que e x i s t e  actualmente v igente  en e l  pa ís  para l a  impor - 
tac ión  de par tes  y piezas para l o  que e l l o s  necesi ten f a b r i c a r  y hace h incap ié  

en que, además, van a e s t a r  contro lados por  l a  CORFO, por  o t r a  organización es- 

pec ia l  (No se ent iende en l a  grabación l o  que expresa a cont inuación) .  

Aclara que no a s i s t i ó  a l a  d iscus ión de es ta  mater ia y, por  eso, con- 

su1 t a  a l  respecto. 

Destaca que l o  pr imero que l e  l lama l a  a tenc ión es que en ninguna par  - 
t e  se establece l a  ob l i gac ión  respecto de l a  invers ión,  o sea e l  monto y p lazo 

en que deben hacer l a s  invers iones quienes fabr iquen automóvi les en Ch i le ,  l o  

que, a su j u i c i o ,  s i g n i f i c a  t ransformar las,  senci l lamente, en armadurías de par-  

tes  y piezas, por  no e x i s t i r  o b l i g a c i ó n  de i n v e r t i r  para f a b r i c a r  en C h i l e  d i  - 
chos elementos. 

E l  señor FISCAL DE LA CORFO ac la ra  que l a  invers ión  para f a b r i c a r  par  - 
tes y piezas l a  hace e l  f ab r i can te  respect ivo,  porque, de o t r o  modo; se provoca - 
r í a  una in tegrac ión de t i p o  v e r t i c a l  y toda l a  fab r i cac ión  de incorporación na- 

c iona l  se ha r ía  por  l a  i n d u s t r i a  terminal  in ternac iona l  y no por  l a  i n d u s t r i a  

nacional.  Agrega que, por  eso, l a  invers ión  es tá  hecha en Ch i l e  y se seguirá 

haciendo, pero, básicamente, a t ravés de l a  i n d u s t r i a  metalmecánica. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA, formula una pregun 

ta ,  pero no se ent iende l a  grabación. 

E l  señor FI SCAL DE LA CORFO 'responde que s í ,  l a  t i e n e  desde e l  momento 

en que, a t í t u l o  de excepción, como ningún o t r o  sec tor  i n d u s t r i a l  en e l  país,  

l a  i n d u s t r i a  automotr iz  t i e n e  l a  ob l i gac ión  de incorporar  par tes  fabr icadas en 

Chi le.  Hace no ta r  que e l  res to  de l a  a c t i v i d a d  i n d u s t r i a l  e l i g e  l ibremente qué 

incorpora de fab r i cac ión  nacional y qué importado, exclusivamente en base a qué 

l e  r e s u l t a  más económico, En cambio, en l a  a c t i v i d a d  automotr iz ,  l a  i n d u s t r i  
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l 
a u x i l i a r  --no l a  terminal - -  t i e n e  una pro tecc ión i n f i n i t a  en aquel porcenta je  

I 
que se l e  ob l  iga a l  armador del  automóvi 1 a comprar en e l  país. Re i te ra  que 

ésa es una pro tecc ión i n f i n i t a ,  porque cua lqu iera  que sea e l  arancel que se co - 
loque sobre esas determinadas par tes  y piezas, deben ser  compradas en e l  país. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, estima que l a  pro tec  - 
ción,  en es te  aumento de l a s  i n d u s t r i a s  de par tes  y piezas no importadas, t i e -  

ne en c i e r t o  sent ido  un poco de protección,  en l a  pr imera fase. 

E l  señor FISCAL DE LA CORFO acota que ésa es l a  i n d u s t r i a  te rmina l .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA, considera que s i  

además se l e  agrega e l  recargo de patente munic ipal  para l a  i n d u s t r i a  terminal  

y o t r o s  impuestos, práct icamente se neces i ta rá  i n c e n t i v a r  solamente e l  armado 

y no l a  producción. 

E l  señor FISCAL DE LA CORA man i f i es ta  que, como e x i s t e  una in teg ra  - 
c i ó n  obl igada,  cada automóvi l  que se fab r ique  en C h i l e  tendrá, por  ley ,  que t e  

ner  una p a r t e  comprada en e l  país y que, por  l o  tan to ,  s i  se desprotege a l  con 

jun to ,  a l a  i n d u s t r i a  te rmina l ,  no se van a armar vehículos en C h i l e  y se van 

a importac::y, por  l o  tanto,  l a  i n d u s t r i a  a u x i l i a r  no va a tener ninguna a c t i v i  - 
dad. Agrega que en l a  medida en que se p r o t e j a  e l  sec tor  completo, se vende - 
rán automóvi les armados en Ch i l e  y cada vehículos que se venda armado en e l  

país, obligadamente tendrá que comprar una p a r t e  determinada, f i j a d a  en es te  

proyecto, de componentes nacionales. Es d e c i r ,  resume, para que l a  i n d u s t r i a  

a u x i l i a r  tenga más carga, deben venderse autos armados en C h i l e  y, para eso, 

debe protegerse e l  vehícu lo  armado en e l  país. Puntual iza que l a  i n d u s t r i a  t e r  - 
mina1 protege e l  conjunto a t ravés del  arancel a p l i c a b l e  a l  automóvil de impor- 

t ac ión  y que l a  i n d u s t r i a  a u x i l i a r  está pro teg ida adicionalmente con l a  ob l i ga -  

c i ó n  que t i e n e  l a  i n d u s t r i a  te rmina l  de comprar un porcenta je  determinado, que 

es c rec ien te  en e l  tiempo, de componentes de f a b r i c a c i ó n  nacional .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA, es de op in ión  que 

en e l  momento que se ap l i que  es ta  ley ,  suponiendo que se r ía  en enero de 1976, 

va a haber una caída de l a  producción de l a  i n d u s t r i a  nacional de par tes  y pie- 

zas por  no haber s u f i c i e n t e  demanda de los  fab r i can tes  debido a l  porcenta je de 

in teg rac ión  tan  ba jo  que t iene.  

E l  señor FISCAL DE LA CORFO est ima que en es te  i ns tan te  es tá  p a r a l i -  

zada l a  i n d u s t r i a  a u x i l i a r  por  no haber demanda de automóviles. 

E l  señor MINISTRO DE ECONOMIA, FOMENTO Y RECONSTRUCCION,hace presen- 

t e  que e l  régimen automotr iz  es un régimen especia l  en que l o s  presuntos f a b r i  - 
cantes de automóvi les l l ega ron  a l  pa ís  con una c i e r t a  h i p ó t e s i s  acerca de qué 

es l o  que se podía hacer en C h i l e  y qué no se podía hacer. Agrega que, en ' l a  

actual idad,  cuando l a  i n d u s t r i a  automotr iz  es tá  muy deprimida por  va r ias  

nes, e l  punto de v i s t a  de l o s  presuntos fab r i can tes  es que las  i n e f i c i e n  
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que notan en estos momentos exigen, para poder ellos fabricar automóviles en 

el país, un cierto nivel de protección arancelaria que se considera excesiva. 

Hace notar que como los fabricantes tienen que ser los convencidos de reali- 

zar las inversiones, había que llegar a un acuerdo y el acuerdo a que se lle- 

gó era otorgarles una protección considerada excesiva y que el.los estiman ne- 

cesaria. Agrega que el acuerdo fue tomado abriendo la posibilidad de que, en 

el futuro, si hubiera razones, se pudiera renegociar y, por eso, hay una 

cláusula que permite ir renegociando esto de tiempo en tiempo, de acuerdo a 

como se vaya presentando la situación. 

Coincide en que, en la actualidad, las industrias auxiliares están 

muy deprimidas, y, por lo tanto, la operación de este esquema, a partir del 1" 

de enero de 1976, estima que va a significar una carga positiva en el trabajo 

de las industrias auxiliares, más bien que al revés. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, enfatiza que la ley 

en ningún momento exige que entren a fabricar a partir de determinada fecha, 

sino que la ley entra en vigencia desde el 1 "  de enero de 1976, lo que, a su 

juicio, significa que la industria de partes que está deprimida y que está fa - 
bricando para Peugeot, Citroen, etc., no tendrá a quién venderle hasta que la 

industria se haya instalado y haya empezado la demanda al mercado nacional de 

partes y piezas, lo que sería de aquí a uno o dos años más. 

El señor MINISTRO DE ECONOMIA advierte que el proyecto en sí no va a 

significar que bajen; es decir, son otras 1as:variables que están dominando la 

situación. 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA, señala que, por 

ejemplo, Peugeot, fi n a  que quedaría en Chile, debería tener en la actualidad, 

de acuerdo con b ley, 60% de integración y que, sin embargo, va a suceder que 
automáticamente Peugeot va a poder tener sólo un 35%, de acuerdo con el pro - 
yecto en debate. En consecuencia, la demanda de la industria nacional va a 

ser menor de la que está siendo en este momento, aunque hubiera mercado. Dice 

que ése es un hecho y que, por eso, le preocupa este aspecto. Reitera que ve 

el proyecto hoy por primera vez, y que a lo mejor puede es Br equivocado en su 

apreciación. 

El señor MINISTRO DE ECONOMIA precisa que el objetivo final se ha al - 
canzado conciliando una serie de intereses; es decir, que si se juzga sólo el 

interés de los consumidores, se habría adoptado una decisión.; si sólo se hubie - 
ra tomado en cuenta las industrias auxiliares, se habría optado por otra deci- 

sión, y si sólo se hubiera tenido presente el punto de vista de las empresas 

terminales, otra distinta habría sido la solución. ,Reitera que hubo que conci - 
liar todos estos aspectos y señala que los porcentajes de integración que se 

f t  están exigiendo son porcentajes que se estima defienden la posibilidad de que 
.O. Chile tenga producciones relativamente grandes dentro de las industrias 



res para que se pueda expor tar  a  o t r o s  países y  sean internamente e f i c i e n t e s ,  

porque, en d e f i n i t i v a ,  l o  que a l  pa ís  l e  in teresa es que l a s  i n d u s t r i a s  que 

se i n s t a l e n  en C h i l e  sean e f i c i e n t e s .  Señala que por  eso no se ha hecho una 

exigencia en v a l o r  agregado nacional  que pueda s i g n i f i c a r  que, en e l  l a rgo  p l a  

zo, l a  i n d u s t r i a  automotr iz  ch i l ena  vaya a  ser  i n e f i c i e n t e .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, considera que, en t o  - 
do caso, f a l t a r í a  un a r t í c u l o  t r a n s i t o r i o  para e l  caso de que, por  ejemplo, una 

i n d u s t r i a  de par tes  y  piezas que puede expor tar  aque l l o  que no l e  demande e l  

mercado in terno,  tenga una pro tecc ión de exportación. A  su j u i c i o ,  se r ía  un 

a r t í c u l o  t r a n s i t o r i o  aceptable para p e r m i t i r  r e a c t i v a r  esa i n d u s t r i a  que es tá  

tan deprimida. 

E l  señ r ASES AUTOMOTRIZ DE LA CORFO hace no ta r  que e l  señor Almi- 
3nIe r -P 

n t e  se r e f i e r e  a  /cambio compensado, en e l  que una p ieza que sa le  se ' paga 
/ con o t r a  que e n t r a  y, por  l o  tanto,  un vehícu lo  que se arme se t i e n e  que ven - 
der. Aclara que, en ese caso, no opera o t r o  t i p o  de incent ivo .  En cambio, pa- 

ra  l as  exportaciones l i b r e s  de compensación cor ren todos l o s  incent ivos  de ex- 

por tac iones que se a p l i c a n  a  o t r o s  sectores i ndus t r i a les .  Ind ica  que aquí so- 

lamente es tá  reglamentado e l  caso de l a  compensación, que es un volumen calza-  

do, que,no se puede expor tar  s i  no se importa y  que eso depende de l  volumen de 

automóvi les que se vendan en e l  mercado. Recalca que e l  r e s t o  de l a s  exporta-  

ciones t i e n e  todas l a s  f ranqu ic ias  que se garant izan a  l a s  exportaciones de 

bienes. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA, considera que de- 

be es tud ia rse  más e s t e  proyecto, pese a  que e n t r a r í a  en v igenc ia  e l  l o  de ene- 

r o  de 1976. 

E l  señor ASESOR AUTOMOTRIZ DE LA CORFO e n f a t i z a  que, precisamente, 

e l  problema que e x i s t e  en es te  i ns tan te  es.que l o s  programas de producción de 

las  empresas debieron haberse i n i c i a d o  en septiembre o  agosto del año pasado y  

que, en l a  ac tua l idad,  no hay cómo p a r t i r  s i  se q u i s i e r a  hacer lo,  porque t i e  - 
nen que co locar  su orden en e l  e x t e r i o r ,  deben hacer sus planes. Deja constan - 
tia de que hace f a l t a  en forma dramática una d i spos ic ión  lega l  que regule l a  

i n d u s t r i a  automotr iz .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, expresa que de un 

c á l c u l o  que se ha hecho, resu l  t a r í a  que e l  vehícu lo  tend r ía  una pro tecc ión 

e f e c t i v a  de 274%. Agrega que e l  arancel general da un 9O%, de un promedio e s t i  - 
, mado de 55 en l a  pro tecc ión ac tua l  y  que, con l a s  proyecciones fu tu ras  de l a  

ley,  tendrá una pro tecc ión de 274%. 

E l  señor MINISTRO DE ECONOMIA ind i ca  que las  empresas habían empeza 

do s o l i c i t a n d o  aranceles de pro tecc ión muy super iores a l  que se propone y  que, 

inc luso,  éstos son i n f e r i o r e s  a  l o s  que se están conversando en l a  ac tua l i dad  

en l a s  reuniones del  Pacto AndinO. Agrega que se ha t ra tado  de reba ja r  l o  más 

p o s i b l e  y, a  su j u i c i o ,  se ha obtenido a l g o  que es muy conveniente y que es 
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tab lecer  l a  rebaja s is temát ica,  a t ravés del  tiempo, l legando en 1983 a un 55%. 

Y est ima que, por  l a  p o l í t i c a  general del  Gobierno, de ah í  en adelante e l  aran- 

c e l  deberá i r  bajando hasta empalmar con e l  arancel general, a f i n  de que l a  i n  - 
d u s t r i a  automotr iz  ch i l ena  pueda tener un d e s a r r o l l o  pro teg ido in ic ia lmente ,  

que es l a  argumentación que hacen l a s  i n d u s t r i a s  terminales,  mientras adquieren 

l a  e f i c i e n c i a  y l a  p r á c t i c a  necesarias para l l e g a r  a n i v e l e s  de competencia. 

  estaca que en l a  reba ja  a rance la r ia  a t ravés del  tiempo es donde está l a  p r o  - 
tecc ión  a l  consumidor nacional .  

Man i f i es ta  que los  fab r i can tes  que vayan a i n i c i a r  l a  producción t i e -  

nen que e s t a r  pensando que, a fu tu ro ,  d icho arancel va a i r  reduciéndose y, en 

consecuencia, l a s  i n d u s t r i a s  que efect ivamente sean más e f i c i e n t e s  en ese momen - 
t o  i r á n  capturando una mayor proporc ión del  mercado para 1 legar ,  hacia e l  año 

1980, en que ya e l  arancel va bajando fuertemente, a mantener una pos ic ión  en 

e l  mercado ch i leno.  Añade que, por  o t r o  lado, es sabido que en i n d u s t r i a s  de 

es te  t i po ,  e l  volumen g loba l  de producción es tremendamente importante para de- 

terminar  e l  n i v e l  de e f i c i e n c i a  en que opera. En consecuencia, est ima que e l  

que capture e l  mercado ahora va a tener  af ianzada y asegurada su permanencia en 

e l  f u t u r o  y destaca que é s t e  es e l  mecanismo que va a hacer que dichas empresas 

compitan e n t r e  s í  y no hagan uso de l a  t o t a l i d a d  del  arancel ,  porque, con un 

arancel ,  como muy b ien  d i c e  e l  señor Almirante,  de 11-5, l a  pro tecc ión e f e c t i v a  

a l  v a l o r  agregado nacional es bastante a l t a .  

A su j u i c i o ,  s i  l o s  fab r i can tes  exp lo taran esto, l o  más probable es 

que podrían tener  un p r e c i o  que, juzgado con e l  p r e c i o  externo, s e r í a  muy a l t o ;  

pero hacer eso s i g n i f i c a r í a  vender una cant idad muy pequeña de automóviles. Es-. 

t ima que l o s  fab r i can tes  van a operar l o  más e f ic ien temente  p o s i b l e  y sus pre  - 
c i o s  in ternos van a r e f l e j a r  esa e f i c i e n c i a  con una r e n t a b i l i d a d  razonable, por  

que van a e s t a r  peleando e n t r e  s í  para l o g r a r  ser  e l l o s  los  que tengan --cada' 

uno de e l l o s - -  l a  mayor proporc ión del mercado, l o  que l e s  va a p e r m i t i r  a f i a n  - 
zar su e f i c i e n c i a  hacia e l  fu turo .  Re i te ra  que ése es e l  mecanismo in te rno  de 

defensa del  consumidor que t i e n e  e l  proyecto en debate. 

E l  señor JEFE DE LA SUBJ. LEGISLATIVA da cuenta de que en e l  a r t í c u l o  

19 só lo  se i n t rodu je ron  l a s  expresiones "v isará  en sus aspectos técnicos", en 

l a  misma forma que en e l  a r t í c u l o  18. 

En e l  i n c i s o  segundo del  a r t í c u l o  20, hay só lo  una modi f i cac ión  f o r  - 
mal en e l  sent ido  de que, po r  e r r o r ,  se había puesto " r e s t r i c t i v a " ,  en c i  rcuns 

tanc ias  de que s ó l o  es "sanción respect iva'l. 

Da cuenta de que e l  a r t í c u l o  23 s ó l o  se mod i f i có  formalmente, ya que - 
pasó a ser  permanente una norma que era  t r a n s i t o r i a ,  siendo su t e x t o  ac tua l  e l  

s iguiente:I1El presente decreto l e y  r e g i r á  a contar  del  l 0 d e  enero de 1976, s a l -  

vo l a s  d ispos ic iones contenidas en l o s  a r t í c u l o s  24, y 25, l:,ZO y 3", t r a n s i t o  - 
r i o s ,  que tendrán v igenc ia  desde l a  fecha de r z  pub l i cac ión  de es te  decreto 

en e l  D i a r i o  O f i c i a l " .  Q 
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En e l  a r t í c u l o  24, a cont inuación de "vehículos motorizados", se agre 

gó l a  f rase "de aque l los  a que se r e f i e r e  e l  presente decreto ley". 

E l  a r t í c u l o  25, que era  t r a n s i t o r i o ,  pasó a ser  permanente. Se r e f i e -  

r e  a que l a  Corporación de Fomento actuará a t ravés de una Comisión Automotr iz 

que es ta rá  integrada por  e l  Vicepresidente E jecut ivo ,  que l a  p r e s i d i r á ;  dos re-  

presentantes del  Presidente de l a  República; uno del  M i n i s t r o  de Hacienda y uno 

del Banco Centra l .  E l  i n c i s o  segundo quedó en l a  misma forma que se había p ro  - 
puesto. 

En l a s  d isposic iones t r a n s i t o r i a s ,  e l  a r t í c u l o  pr imero se rehizo,  que - 
dando de l a  s igu ien te  manera: "Las demás empresas terminales automotr ices y que 

no sean aque l las  que se encuentran en l a  s i t u a c i ó n  p r e v i s t a  en e l  a r t í c u l o  lo, 

se reg i rán  por  l a s  normas lega les  y reglamentarias v igentes hasta l a  fecha de pu- 

b l i c a c i ó n  de es te  decreto l e y  en e l  D i a r i o  O f i c i a l ,  espec,r'almente por  aque l las  r e  - 
ferentes  a l a  i n teg rac ión  de mater ias primas y par tes  nacionales es tab lec idas  en 

l a  l e y  12.919 y en e l  decreto l e y  No 835, de 1962, del  M i n i s t e r i o  de Economía, 

Fomento y ReconstrucciÓn, cuyo incumplimiento será sancionado con a i r e g l o  a l  a r -  

t í c u l o  16 y con su jec ión  a l  procedimiento d ispuesto en l o s  a r t í c u l o s  20 y 21 de 

es te  decre to  l ey ,  s i n  p e r j u i c i o  de l a s  demás sanciones que consu l ta  es te  cuerpo 

lega l  y  que son de a p l i c a c i ó n  penal. 

"No obstante l o  d ispuesto en e l  i n c i s o  a n t e r i o r ,  e l  Presidente de l a  

Repúbl i ca podrá o to rga r ,  mediante decreto supremo conjunto de los  M i n i s t e r i o s  

de Hacienda y de Economía, Fomento y ReconstrucciÓn, un t ra tamiento  más favora - 
b l e  a l a s  empresas automotr ices que operan actualmente en e l  pa ís  y que no se 

encuentren en l a  s i t u a c i ó n  p r e v i s t a  en e l  a r t í c u l o  lo del presente decreto ley ,  

siempre que cumplan con l a s  s igu ientes  condiciones: a) suscriban un convenio con 

e l  Estado a t ravés de l a  Corporación de Fomento, dent ro  del p lazo de 60 días con - 
tados a p a r t i r  de l a  fecha de pub l i cac ión  del  presente decreto l e y  en e l  D i a r i o  

O f i c i a l ;  y  b) que en d icho convenio acuerden poner término a sus ac t iv idades en 

e l  pa ís  dent ro  de un p lazo que no exceda de un año, contado a p a r t i r  de l a  fe -  

cha de pub l i cac ión  en e l  D i a r i o  O f i c i a l  del  decreto supremo que l e s  o torga e l  

t ra tamiento  más favorable. 

"E l  Presidente de l a  República, conforme a l o  es tab lec ido  en e l  a r  - 
t í c u l o  44, No 15, de l a  Const i tuc ión  P o l í t i c a  del Estado, só lo  podrá e j e r c e r ' e s  - 
t a  f a c u l t a d  delegada dent ro  del p lazo de un año, contado a p a r t i r  de l a  fecha 

de pub l i cac ión  de es te  decreto l e y  en e l  D i a r i o  O f i c i a l " .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, consul ta s i  se consi 

dera s u f i c i e n t e  d icho p lazo para que, a l  desvanecerse l a s  i n d u s t r i a s  que están 

establec idas,  como l a  C i  t roen, etc.,  l a  carga que e l  l as  ocupan en cuanto a mano 

de obra pueda pasar a o t r a s  empresas que se establezcan. 

E l  señor MINISTRO DE ECONOMIA acota que una de l a s  empresas que termi  - 
nan se r ía  CORFO-Cci t roen . 

E l  señor ASESOR AUTOMOTRIZ DE CORFO apunta que l a  f i rma Nisan no 4 
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puede tomar en cuenta, porque t i e n e  poco personal . Agrega que CORFO-C i t roen 

ya ha pactado con su personal l a  desmovi l ización y ,  en cuanto a ' la p lan ta  de 

Casablanca, en l a  p r á c t i c a  e x i s t e  un proceso de maquila. 

Ante l a  pregunta del  señor Presidente de l a  Junta respecto de l a  p o  

s i b i l i d a d  de que General Motors compre dicha p lan ta ,  contesta que se t r a t a  de 

negociaciones que se están real izando e n t r e  l o s  interesados y que l a  CORFO en- 

t r e g a r í a  l a  p lan ta  a su dueño para que é l  disponga de e l l a .  

E l  señor SUBJEFE LEGISLATIVO da cuenta de que en e l  a r t í c u l o  4",  
t r a n s i t o r i o ,  se agregó la s igu ien te  f rase  "y l o s  convenios a que se r e f i e r e  e l  

a r t í c u l o  lo", quedando su t e x t o  como sigue: "Las d isposic iones del presente 

decreto l e y  y l o s  convenios a que se r e f i e r e  e l  a r t í c u l o  1 O deberán adaptarse 

en e l  f u t u r o  a l o s  acuerdos in ternac iona les  que l leguen a ser  o b l i g a t o r i o s  pa- 

ra  C h i l e  en mater ia  de . . ." 
E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO recuerda que en e l  a r t í c u l o  3", t r a n  - 

s i  t o r  i o ,  r e l a t i v o  a l  problema de l  régimen de almacenes p a r t i c u l a r e s ,  se acordó 

reemplazar 1 a forma "man tendrán1', por  'podrán mantener". 

E l  señor GENERAL MENDOZA,.INTEGRANTE DE LA JUNTA, pregunta s i  puede 

suceder que e l  M i n i s t e r i o  de Economía, mediante un simple decreto, derogue 

aquel que es tá  r i g iendo  en es ta  mater ia y, con e l l o ,  se cambie e l  sent ido  de 

l a  ley.  

E l  señor SUBJEFE LEGISLATIVO responde que e l  decreto de Economía a 

que se hace re fe renc ia  en es te  cuerpo lega l  es e l  reglamento de l a  ley.  

7-Queda terminada l a  d iscus ión de l  proyecto. 

2.- MODIFICACIONES INTRODUCIDAS A LOS SIGUIENTES PROYECTOS DE DECRETOS LEYES: 

l.- Precisa régimen de remuneraciones del  personal de ASMAR. 

--Se incorpora a l a  sesión e l  señor Subsecretar io de Guerra. 

--No se graba es ta  p a r t e  de l a  sesión. 

1 l.- Mod i f i ca  D.FLL. No 1, de 1968, para incorporar  p lan ta  del  SAFE del E j é r -  

c i t o .  

- -E l  señor SUBJEFE LEGISLATIVO da l e c t u r a  a l  t e x t o  del  proyecto. 

--Queda terminada l a  d iscus iÓn del  proyecto. 

i 

1 1 1 . -  Mod i f i ca  D.F.L. N O  1, de 1968, para incorporar  e l  SAFE y ESAFE del  E j é r -  

c i t o .  

- - E l  señor SUBJEFE LEGISLATIVO da l e c t u r a  a l  a r t i c u l a d o  del  

--Queda terminada l a  d iscus ión de l a  i n i c i a t i v a .  



REPUBLICA DE CHILE 
JUNTA DE GOBIERNO 

--Se ausentan ,de ,la Sala los señores Min i stros de Economía, Fomento 

y Reconstrucción y del Traba'jo y Previsión Social; Subsecretarios del Trabajo 

y de Guerra; Director de Impuestos Internos, y Fiscal y Asesor Automotriz de 

la Corporación de Fomento. 

3.- EXPOSICION DE LOS SIGUIENTES TEMAS'POR EL MINISTERIO DE EDUCACION PUBLICA. 

a) Provecto de Financiamiento de la Educación Su~erior. 

El señor MINISTRO DE EDUCACION PUBLICA da cuenta de que la Secreta- 

ría de Estado a su cargo real izará en esta oportunidad una exposición rela - 
cionada con el financiamiento que-el Estado otorga a los diferentes nive - 

les de la educación nacional y de los efectos que produce este financiamiento 

en los diversos sectores, de acuerdo con los ingresos socio-económicos de 

los educandos, con el objeto de proponer una modificación a la asignación 

de los recursos en beneficio de la mejor racionalización del empleo de ellos 

para obtener los beneficios de una educación que dé oportunidad a todos los 

niños chilenos de llegar a los más altos niveles educacionales, a la vez que 

prestar los servicios asistenciales que corresponden a los niños en la menor 

edad. 

Informa que la exposición consta de tres aspectos: primero, lo relati - 
vo a la situación presupuestaria que ha habido en el Ministerio de Educación 

respecto de la asignación de recursos a los diferentes niveles educacionales 

y la proposición de cambios; en segundo lugar, cómo ese cambio se orienta a 

prestar mayor asistencia a la educación preescolar y básica; en tercer térmi - 
no, cómo se produce un efecto de redistribución en las universidades, y, por 

Último, una presentación que se refiere a la necesaria modificación que debe 

hacerse a CONICYT para adecuar10 al aspecto que corresponde a las universida - 
des dentro de sus obligaciones de investigación. Señala que, finalmente, se 

hará una proposición en cuanto a la posible dictación de un decreto ley que 

facilite llevar a cabo estos propósitos. 

Hace presente que la primera parte de la exposición estará a cargo de 

don Jorge Claro, Ingeniero Civil y Economista, ex Vicerrector Económico y 

Profesor de la Universidad Católica, actualmente Asesor Económico del Minis- 

terio de Educación. En seguida, don Carlos Vial, Médico, Investigador de la 

Universidad Católica, presentará el proyecto relacionado con CONICYT. Y, fi - 
nalmente, intervendrá él, Ministro de Educación. 

! 
El señor ASESOR ECONOMICO DEL MINISTERIO DE EDUCACION manifiesta que 

en su exposición presentará el diagnóstico de la inversión en la educación, 

que es la base que origina el proyecto que plantea el Ministerio, e indicará 

los principales efectos que tiene dicho proyecto en las modificaciones 
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financiamiento universitario y cuáles son las instituciones responsables de la 

puesta en marcha y, a continuación especificar un proyecto de atención integral 

a niños menores de seis años en extrema pobreza urbana. 

Expone el Anexo NO 1 ,  titulado "Diagnóstico de la distribución del 

gasto en el Ministerio de Educación" del documento denominado '!Proyecto de Mo- 

dificación del Financiamiento de la Educación Superior", entregado a los seño- 

res miembros de la H. Junta de Gobierno. 

A continuación, expone el proyecto que cambia la forma de financiar 

a las universidades, hecho, dice, que surge del análisis ya hecho y hace notar 

que para poder asignar recursos es necesario cambiar la forma en que la Univer - 
sidad ha estado siendo financiada hasta el momento. 

Advierte que la descripción general del proyecto que hará, indica, 

primero, cuáles son los fondos para las Universidades en 1976; el efecto que 

tienen sobre el pago al contado para las familias; el período de transición 

que se propone para los alumnos y las Universidades; cuáles son las responsabi - 
lidades de la puesta en marcha del proyecto; cuál es el sistema de subsidios 

que se propone en la iniciativa; los aportes para la investigación y extensión 

y un punto nuevo: un fondo especial llamado Fondo Social, que permite finan -- 
ciarle al alumno de más escasos recursos su estudio en la Universidad, finan - 
ciarle lo que deja de ganar en otra ocupación por el hecho de estar estudiando 

en la Universidad. 

Al respecto, el señor MINISTRO DE EDUCACION PUBLICA acota que actual - 
mente en Chile, el 4% de los educandos, que corresponde a los universitarios, 

recibe el 51,6% de los recursos y que el 96% restante sólo recibe menos del SO%, 
lo que constituye una injusticia social. 

El señor ASESOR ECONOMICO DEL MINISTERIO explica el proyecto refirién - 
dose al Anexo IV, "Ilustración Gráfica del Financiamiento Universitario Propues? - 
to" del documento ya mencionado. 

Al referirse al Presupuesto Corriente destinado a Docencia, manifies- 

ta que 61,2 millones de dólares es la parte que sería cobrada a los alumnos co- 

mo costo de docencia a largo plazo, lo que no se cobraría en 1976, sino que después 

de cinco años. Agrega que el período de transición va lentamente aumentando el 

porcentaje que se cobra y destaca que existiría el Fondo Social, que financiaría 

los ingresos que dejan de percibir los alumnos más pobres, el que está dedicado 

a aquellos alumnos cuyos padres están en el tramo de ingresos que pagan el 3,5% 

de impuesto a la renta, o menos. 

El señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO es de opinión que debe in - 
-entivarse más el interés de la gente para egresar como profesional universita- 

,¡o, al mismo tiempo que para dedicarse a carreras en las cuales hay déficit 

I yrofesionales, y, también, para ejercer en zonas apartadas. 
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E l  señor ASESOR ECONOMICO DE EDUCACION e x p l i c a  l a s  c lases de subsi - 
d ios  que hay y se debate l o  r e l a t i v o  a l a  i n s t a l a c i ó n  de pro fes iona les  en zo - 
nas a le jadas.  Hace no ta r  que, a l  respecto, debe anal i zarse  y d e c i d i r s e  qué 

a l t e r n a t i v a  se e l e g i r á  en e l  sent ido  de l a  cant idad de tiempo que se abona a 

l a  deuda por  e l  hecho de r e s i d i r  en determinado lugar.  Además, a d v i e r t e  que 

en cua lqu ie r  p ro fes ión  que sea subsidiada en más de l a  mi tad  del costo, e l  Es- 

tado t i e n e  l a  e lecc ión  de c o n t r a t a r l o  y  e n v i a r l o  a donde l e  parezca y acota 

que, seguramente, en ese caso va a e s t a r  l a  ca r re ra  de Medicina y de Pedagogía, 

en l a s  que e l  Estado es e l  p r i n c i p a l  empleador, pues e x i s t e  d é f i c i t  de esos 

pro fes iona les  en algunas regiones. 

E l  señor SUBJEFE LEGISLATIVO destaca que e s t o  r e q u e r i r í a  m o d i f i c a r  

,la l e g i s l a c i ó n  v igente,  pues, por  ejemplo, l a  p ro fes ión  de Medicina se r i g e  por  

l a  l e y  N015.056 y cont iene todo un sistema de subsid ios para l o s  médicos que, 

precisamente, se radiquen en determinadas zonas. Por l o  tanto,  r e i t e r a  que debe- 

r í a  modi f i carse  toda esa l e g i s l a c i ó n  o coo rd ina r la  con és ta  que se propone. 

E l  señor ASESOR ECONOMICO DE EDUCACION e x p l i c a  cdmo opera e l  sistema 

en l a  p rác t i ca ,  en e l  cual  e l  alumno f i rma  pagarés rea jus tab les ,  con intereses,  

con fechas determinadas. Aclara que l a  idea ha s ido  no subs id ia r  a t ravés del 

i n te rés ,  s ino  que subs id ia r  directamente a regiones o profes iones.  Agrega que, 

f irmado e l  pagaré a un p lazo equis, poster iormente e l  alumno, en e l  año que egre - 
sa, comi,enza a pagar lo a l  Banco del  Estado después de t r e s  años de g rac ia  y e l  

Banco, mediante un programa de ca ja  que r e a l i z a  e l  M i n i s t e r i o  de Hacienda, l e  en - 
trega mensualmente a l a  Univers idad l o s  recursos obtenidos por  es te  concepto. 

Destaca que l o  in teresante  es que l a  Universidad rec ibe  exactamente l a  

misma cant idad que habr ía  r e c i b i d o  s i n  es te  proyecto, o sea desde e l  punto de 

v i s t a  f i nanc ie ro ,  no pasa absolutamente nada, excepto e l  10% de reducción que 

estaba ya decid ido.  

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO señala que e l  o t r o  día, 

conversando con un pro fesor  u n i v e r s i t a r i o ,  é s t e  l e  informó que e x i s t e n  conve - 
n i o s  con o t r o s  países y piensa que podría darse e l  caso, de a p l i c a r s e  e l  s i s t e  

ma que se es tá  proponiendo, de que l o s  estudiantes,  cuando ya l e s  f a l t e  só lo  

un año para egresar, podrían abandonar l a  Universidad e ingresar  a o t r a ,  por  

ejemplo, en Ecuador, e tc . ,  subter fug io  que usarían para e l u d i r  e l  pago de l o s  

es tud ios  hechos. 

E l  señor ASESOR ECONOMICO DE EDUCACION puntua l iza  que l o s  pagarés de- 

ben ser  f irmados cada año por  l o s  alumnos, l os  que después deben pagarlos. 

Continúa expl icando l a  forma en que los  alumnos pagarían después sus 

es tud ios  u n i v e r s i t a r i o s .  

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO es de op in ión  

muy la rgo  e l  p lazo de t r e s  años de g rac ia  antes de empezar a pagar. 
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E l  señor ASESOR ECONOMICO DE EDUCACION cont inúa su exposición. 

La señor i t a  ASESORA LEGAL DE LA PRESIDENCIA señala que en e l  proyec- 

t o  f i g u r a ,  ba jo  un rubro genérico, "zona extrema, 100% de subsidio". A su j u i  

c i o ,  en es ta  mater ia debería haber una d i f e r e n c i a c i ó n  más o menos semejante a 

l a  que se hace con l a  as ignación de zona por  est imar que no es l o  mismo Maga - 
l l a n e s  o Punta Arenas que l o s  p u e b l i t o s  que están perdidos en l a s  zonas a l e j a -  

das de l a  misma región. Considera que l a  p a r t e  que es tá  más d i s t a n t e  de l o s  

centros poblados debería tener más subs id io  que, por  ejemplo, Magallanes o Pun - 
t a  Arenas. Pregunta s i  e s t o  es tá  considerado en e l  proyecto. 

E l  señor ASESOR ECONOMICO DE EDUCACION puntua l iza  que es te  aspecto 

es tá  d e s c r i t o  en forma muy general en l a  i n i c i a t i v a  y debe p u l i r s e .  

E l  señor ASESOR ECONOMICO DE EDUCACION observa que en e l  documento 

en es tud io  aparecen l a s  car reras  al tamente subsidiadas y estima que hay muy po - 
co incen t i vo  e n t r e  l a s  zonas extremas y Santiago, porque es del  O a l  20. Por 

ejemplo, en e l  caso de Medicina, que t i e n e  un 80%: a l  quedarse en Santiago de- 

be pagar 20% y a l  i r s e  a Punta Arenas no paga nada. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO est ima que l a  idea res - 
pecto del pago es muy interesante,  pero debe es tud iarse  muy a fondo. Da d i v e r  - 
sas sugerencias respecto de l a  forma de cobrar  l o s  gastos u n i v e r s i t a r i o s  a l os  

a l umnos . 
E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO prec isa  que l o  r e l a t i v o  a l a  f i rma 

de pagarés por  p a r t e  de l  alumno u n i v e r s i t a r i o ,  a f i n  de cancelar  e l  costo de 

sus estudios,  es s i m i l a r  a deber un impuesto con un determinado plan:  en l a  me - 
dida en que l a  persona es tá  en e l  país,  e l  p ro fes iona l  va a ser  e l  responsable 

del  pago. A su j u i c i o ,  en caso de que e l  p ro fes iona l  emigre, debe a p l i c a r s e  e l  

mismo c r i t e r i o  de l o s  impuestos en e l  sent ido  de que garant ice  e l  pago de l a  

deuda. 

E l  señor MINISTRO DE EDUCACION PUBLICA e x p l i c a  que e l  sistema propues - 
t o  para e l  per íodo de t r a n s i c i ó n  es tá  considerado i r  ap l icándo lo  dentro de '  un 

p lazo 'de  c inco  años. 

E l  señor ASESOR ECONOMICO DE EDUCACION expresa que e x p l i c a r á  d icho pe - 
1 

r í odo  por cons ide ra r lo  muy importante. Añade que e l  o b j e t i v o  ten ido  en cuenta 

es no p roduc i r  un problema grave a l o s  alumnos o a l a s  f a m i l i a s ,  a s l  como tam - 
b ien a l as  universidades. Mani f ies ta  que e l  período de t rans i c ión ,  que es de 5 
años, cons is te  en l o  s igu iente :  para 1976, todos l o s  alumnos siguen rec ib iendo 

un subs id io  pa re jo  de 90% del  cos to  --acota que es te  año rec iben 100% del cos- 

t o  como subsid io--  y, por  l o  tanto,  en 1976 pagarían só lo  e l  10% de l o  que debe - 
r í a n  abonar en condiciones normales, o sea a l  sexto año; a l  año s igu ien te  pasan 

a pagar 30%; a l  subsiguiente, 50%; a l  o t ro ,  70%; a l  o t r o ,  90%, y, después, 100% 

de l o  que l e s  corresponda. Por l o  tan to ,  e l  alumno empieza lentamente a 

deudas mayores. 
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En cuanto a l  pago a l  contado, destaca que e l  proyecto propone que no 

se pueda cobrar  a un alumno más de l o  que pagó e l  año 1975, en términos reajus 

tados; es d e c i r ,  no sube e l  pago a l  contado por  e l  hecho de que es te  proyecto 

se comience a a p l i c a r .  

Informa que, desde e l  punto de v i s t a  de l a  Universidad, e l l a  rec ibe  

exactamente l a  misma cant idad de recursos que habr ía  r e c i b i d o  de o t r a  forma, 

s i n  buscar es te  sistema, só lo  que l e  v iene por  una fuente d i f e r e n t e  y, en cuan - 
t o  a l  Estado, és te  r e c i b i r á  a l a rgo  p lazo  montos substancia les de recursos aho - 
rrados po r  e l  sistema, l o s  que puede reasignar hacia e l  sec tor  de niños menores 

de extrema pobreza. 

Continúa expl icando e l  sistema de cobranza de l o s  es tud ios  u n i v e r s i -  

t a r i o s .  

E l  señor MINISTRO DE EDUCACION PUBLICA da cuenta de que l a  Secretar ía 

a su cargo ha s o l i c i t a d o  a todas l a s  univers idades que l e  comuniquen e l  cos to  

que han ten  i do  en 1974 por  car reras  y que algunas ya han enviado dichos datos. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO expresa que l a  Un ive rs i -  

dad debe tener muy c l a r a s  l as  p lan tas  admin i s t ra t i vas ,  de profesores y de alum - 
nos. 

E l  señor MINISTRO DE EDUCACION PUBLICA hace presente que hay un iver -  

sidades en Ch i l e  que t ienen 4 ó 5 alumnos por  cada profesor ,  como sucede en l a  

Universidad de Chi le.  Agrega que, en general,  d icho p l a n t e l  de es tud ios  t i e n e  

64 m i l  alumnos y más de 12 m i l  académicos y una media de 2 admin i s t ra t i vos  por  

profesor; o sea, 24 m i l  admin i s t ra t i vos .  

E l  señor ASESOR ECONOMICO DE EDUCACION c i t a  e l  ejemplo de l a  Sede Oc - 
cc idente  de l a  Universidad de Chi le,  donde hay 143 vehículos, en c i rcunstanc ias  

de que e l  M i n i s t e r i o  de Educación t i e n e  90; es dec i r ,  una so la  Sede de l a  Uni - 
vers idad posee e l  50% más de vehículos que todo e l  M i n i s t e r i o  de Educación. 

E l  señor MINISTRO DE EDUCACION PUBLICA hace no ta r  que, debido a l a  au - 
tonomía u n i v e r s i t a r i a ,  nunca nadie ha cont ro lado estos p lan te les  de educación 

super ior ,  l o s  que han c o n s t i t u i d o  fuentes de pres ión ante e l  Gobierno y han te -  

n ido  toda l a  ampl i tud necesaria para aumentar su i n f r a e s t r u c t u r a ,  l a  que no ha 

ten ido  r e l a c i ó n  alguna con una buena rac iona l i zac ión  u n i v e r s i t a r i a ,  porque no 

e x i s t e  complementación en l a  gran mayoría de l a s  ac t iv idades u n i v e r s i t a r i a s .  

il E l  señor ASESOR ECONOMICO DE EDUCACION prec isa  que las  Sedes Prov in  - 
c i a l e s  de l a  Universidad que están l l enas  de alumnos de Santiago, en c i r cuns tan  

c i a s  de que l o s  alumnos de p rov inc ias  deben v e n i r  a es tud ia r  a Santiago. Hace 

e presente que l a  Univers idad de Ch i l e  no ha s ido  capaz de gastar  --pues, a su 

j u i c i o ,  no cons t i t uye  ahorro--, a septiembre, 60 m i l  pesos que l o s  ha acumulado 

en dos años y que equivalen a 20% de su presupuesto, sumas que t ienen deposi 

das en e l  SINAP, en i n s t i t u c i o n e s  f inanc ieras ,  e tc .  
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A continuación, hace una enumeración de l o s  p r i n c i p a l e s  e fec tos  del  

proyecto: pr imero, para l o s  alumnos, e l  pago a l  contado para 1976 será i gua l  

a l  de 1975, en términos reales; segundo, adquiere una deuda con e l  Banco del  

Estado a cancelar  durante 15 años. Man i f i es ta  que, en cuanto a l  p lazo de gra - 
c i a ,  és te  deberá rees tud iarse  de acuerdo a l o  expresado por  e l  señor Presiden - 
t e  de l a  Junta, en e l  sent ido  de aco r ta r lo ;  te rcero ,  da seguridad de f i nanc ia  - 
miento para l o s  más pobres a t ravés de l  Fondo Soc ia l ,  e l  que actualmente no 

ex i s te ,  porque actualmente só lo  después que e l  alumno ha ingresado a l a  Univer - 
sidad v iene a saber s i  l o  van a becar, e tc .  Destaca que e l  sistema propone 

anunc iar lo  de antemano, en e l  sent ido  de es tab lecer  que l a s  personas que están 

en determinada categor ía  t ienen f inanc iamiento  de marzo a diciembre que alcan- 

za hasta 180 m i l  escudos, moneda de j u l i o ,  que es e l  sueldo mínimo, por  mes; o 

sea, equ iva le  a que esas personas r e c i b i r í a n  un sueldo por  e l  hecho de e s t a r  

estudiando en l a  Universidad, ingreso que es proporcional, ,  pues a medida que t i e n e  

mayor ingreso rec ibe  menos y, además, cons t i t uye  un c r é d i t o  y no un regalo, pues 

poster iormente debe cancelar lo.  

Cuarto e fec to :  todos l o s  alumnos t ienen derecho a l  c r é d i t o  para pa - 
gar sus estudios,  l o  que se ha determinado con e l  f i n  de no d i sc r im ina r ,  pues 

r e s u l t a  muy d i f í c i l  e n t r a r  a determinar l a s  personas de a l t o s  ingresos que debe - 
r í a n  pagar a l  contado. En estos casos, l a s  f a m i l i a s  pueden ade lantar  e l  pago s i  

l o  desean, con l o  cual  l e  ahorran a l  h i j o  e l  hecho de tener que pagar a fu tu ro ;  

o sea, es v o l u n t a r i o  e l  ade lantar  pagos. 

Man i f i es ta  que e l  q u i n t o  punto es e l  subs id io  por profes iones y r e g i o  - 
nes, l o  que asegura que e l  p ro fes iona l  no pagará más a l l á  de un 15% de su suel-  

do l í qu ido ,  l o  que es tá  ca lcu lado con e l  grado 22 de l a  Escala Unica. 

Continúa exponiendo e l  tema en cuanto a l o s  e fec tos  sobre e l  sistema 

u n i v e r s i t a r i o  y  sobre e l  f i s c o ,  en l a  p a r t e  denominada "Planteamiento del p ro  - 
yectol' de l  documento que obra en poder de l o s  señores miembros de l a  H. Junta. 

Hace presente que l o s  e fec tos  señalados f i g u r a n  en cuadros con cálcu-  

l os  simulados del  Anexo No 2 de l  documento ya especi f icado.  

En seguida, se r e f i e r e  a l a s  p r i n c i p a l e s  "Ventajas del  Proyecto res - 
pecto de l a  S i tuac ión Actual", que f i g u r a  en e l  punto I I I  del l nd i ce  del  docu - 
mento. Hace n o t a r  que, en l a  ac tua l idad,  se es tá  subsidiando en forma i n d i s c r i  - 
minada a todos los  alumnos, profes iones,  etc., y  no se es tá  subsidiando a l a s  

regiones, sistema que se cambia por  subsid ios especí f i cos  a regiones y a pro fe-  

siones y, además, se reasignan recursos hacia l os  menores en extrema pobreza, 

por  l o  cual  t i e n e  un e f e c t o  r e d i s t r i b u t i v o  en e l  c o r t o  p lazo y, sobre todo, en 

e l  l a rgo  p lazo por  l a  mayor capacidad i n t e l e c t u a l ,  l a  menor deserción, e t c .  que 

genera,el p r o y e t t o  propuesto de a tenc ión a l o s  menores. Continúa dando l e c t u r a  

a l a s  venta jas de l  sistema que se propone. 

g i 
$ :  En seguida, da a conocer l a s  c i f r a s  equivalentes en dólares que 

pagar e l  alumno en l o s  d i fe rentes  años. (Anexo A ,    simulaciones 
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de l  P royec to )  . 

b) Proyecto de Atención I n t e g r a l  a Menores de Seis Años. 

E l  señor ASESOR ECONOMICO DE EDUCACION informa que también e l  Min is -  

t e r i o  ha preparado un proyecto r e l a t i v o  a l  cen t ro  de a tenc ión i n t e g r a l  de pre-  

esco lar  en extrema pobreza urbana, que se expone en e l  segundo documento de l o s  

entregados a l o s  señores miembros de l a  Junta, y sobre e l  cual  mencionará breve 

mente l a s  ideas básicas. 

Deja es tab lec ido  que e l  o b j e t i v o  es atacar ,  en forma d i r e c t a  y rápida, 

e l  problema de l o s  n iños en extrema pobreza urbana detectado por  e l  es tud io  'de 

ODEPLAN. 

Señala que, de acuerdo a l o s  es tud ios  y en conversaciones con e l  doc - 
$or Monckeberg, se ha v i s t o  que se r ía  important is irno que e l  M i n i s t e r i o  de Educa 

c i ó n  tomara e l  grupo de n iños e n t r e  2 y 6 años y que e l  M i n i s t e r i o  de Salud se 

haga cargo de l  grupo e n t r e  O y 2 años, sobre todo que en es te  Ú l t imo Laso l a  a- 

tención debe ser  más b ien  en l a  casa de l a  persona. 

Observa que, en op in ión  del  D r .  Monckeberg, más importante i nc luso  que 

e l  problema n u t r i c i o n a l  es e l  problema de d e s a r r o l l o  sicomotor, o sea l a  ense - 
ñanza que hace básicamente l a  educadora y l a  auxi  1 i a r  de párvulos para desarro - 
l l a r  l a  mental idad del n iño  y que es l a  p r i n c i p a l  causa de l a  deserción que an- 

tes se ve ía  en l a  enseñanza básica, l a  que no se debe tan to  a l a  pobreza, s ino  

a l a  f a l t a  de capacidad i n t e l e c t u a l .  Expresa que, por  l o  tanto,  l a  idea es cons - 
t r u i r  centros de atención i n t e g r a l ,  entendiéndose por  a tenc ión i n t e g r a l  educación, 

, - ,.  i l 4 a r t e  de d e s a r r o l l o  sicomotor; sa lud p.reventiva, en l a  p a r t e  en que se ve- 

r á  a un n i ñ o  que t i e n e  un problema grave de salud para t r a s l a d a r l o  a l os  lugares 

adecuados donde l o  atiendan, y n u t r i c i ó n ,  básicamente dándole una a l imentación 

completa. O sea, son daciones durante todo e l  año y durante todos l o s  días. 

Puntual iza que e l  sistema de a l imentación se r ía  tota lmente d i f e r e n t e  

.-,-:del que a p l i c a  en l a  actualicád l a  Junta de A u x i l i o  Escolar y Becas, en e l  sen 

t i d o  de que no s e r í a  hecho dent ro  de los  establec imientos,  s ino  que se r ía  adqui- 

r i d o  desde afuera por  l i c i t a c i ó n  y comprado puesto en e l  es tab lec imiento  de mane - 
ra que no haya manipulación, etc.;  o sea, un sistema de raciones preparadas que 

cumplan con las  condiciones de proteínas,  ca lo r ías ,  e tc .  necesarias. 

Man i f i es ta  que e s t o  s i g n i f i c a  que e l  programa t o t a l  debe const ru i r ,pa-  

r a  atender a aproximadamente 135 m i l  n iños en extrema pobreza urbana, 540 cen - 
t r o s  en todo Ch i le ,  con capacidad de 250 n iños cada uno en promedio. Esto t i e n e  

un costo, expresado en dólares, de 11,8 m i l l ones  de dólares, puesto que se ha 

pensado que e l  standard de construcciones debe ser  l o  más barato pos ib le ,  mat 

9 
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r i a  en l a  cual  discrepan de l o  planteado en l a  Junta de Jardines I n f a n t i l e s ,  

que coloca standards demasiado a l  tos  copiados de o t r o s  países donde e l  ingreso 

es mucho más a l t o .  Añade que l o s  centros se c o n s t r u i r í a n  en e l  lugar  donde v i  - 
ven l a s  personas y no en e l  lugar  de t raba jo ,  como era  l a  idea de l a  Ley de 

Jardines I n f a n t i l e s ,  manteniéndose l a  p a r t e  de a tenc ión de l o s  j a rd ines  en em- 

presas. 

Respecto de l o s  costos de personal del  proyecto, informa que son 7,7 
m i l l ones  de dólares, porque se requieren dos educadoras de párvulos por  cada 

uno de l o s  ja rd ines ,  10 a u x i l i a r e s  de párvulos,  a u x i l i a r e s  de aseo, e tc .  Agre- 

ga que de e s t o  se piensa que una pa r te  t a l  vez importante va a ser p o s i b l e  re- 

as ignar la  desde e l  mismo M i n i s t e r i o  y que, para e l l o ,  se es tá  haciendo un es tu  - 
d i o  de reasignación de personal,  sobre todo profesoras de enseñanza básica. Re - 
fe ren te  a l o s  costos de a l imentación,  hace presente que alcanza, más o menos a 

8 m i l l ones  de dólares. 

Señala que en e l  Anexo No 3 se ha hecho un supuesto respecto de l a  ¡n i  

c i a c i ó n  del  programa. Agrega que se est ima que en 1976 podría extenderse apro- 

ximadamente e l  40% de e s t e  programa, l o  cual  s i g n i f i c a  c o n s t r u i r  216 centros. Y 

e l  60% restante,  en e l  año 1977. Hace presente que, dado que estos centros se 

i r í a n  construyendo a l o  l a rgo  del  año, l o s  costos disminuyen, puesto que l a  

atención de l o s  que se tomarán en mayo no es por  todo e l  año. 

Expresa que en inve rs ión  se neces i ta r ían ,  para e l  segundo año, 9 m i  - 
l l ones  de dólares; en personal,  1 ,  3, y en a l imentación y mantención, 1,9, l o  

que s i g n i f i c a  que l a  suma de esos t r e s  rubros es menos que l o  que se l e s  reduce 

a l a s  Universidades, que son 56 m i l l ones  de pesos; o sea, se f i n a n c i a  con l a  r e  -< 

ducción del  10% a l a s  Universidades. Hace no ta r  que es muy probable que para l a  

pr imera pa r te ,  o sea l a  i nve rs ión  de 9 mi l l ones  de dólares, se pueda conseguir 

un c r é d i t o  in ternac iona l  ; de manera que e l  pa ís  neces i ta r ía  desembolsar e l  pró-  . 

ximo año apenas e l  50% y, demás, captar  dÓlares,porque e l  gasto es todo hecho 

en e l  país. Además, a d v i e r t e  que o t r o  punto importante es que genera empleo pa'  

ra  l a s  empresas constructoras,  que están deprimidas y, por  l o  tan to ,  e l  costo 

económico de hacer lo  hoy es muy bajo. 

En su op in ión ,  es te  proyecto es, realmente, uno de l o s  más importan - 
tes y l lama l a  atención de que no se haya hecho en e l  pasado. 

Mani f ies ta  que, además, es de un cos to  bastante ba jo  y que e l  M i n i s t e  - 
r i o  de Educación, en su presentación de presupuestos, ha propuesto exclusivamen - 
t e  dos proyectos nuevos: é s t e  y e l  de mejorar  l a  d i e t a  a l i m e n t i c i a  que entrega 

l a  Junta de A u x i l i o  Escolar  y Becas que, dado e l  ac tua l  sistema con que opera, 

es muy i n e f i c i e n t e  y se traduce en una muy mala d i e t a  a l i m e n t i c i a  proporcionada. 

E l  señor MINISTRO DE EDUCACION PUBLICA expresa que dicha Junta es tá  

dando, actualmente, 650 m i l  almuerzos y 750 m i l  desayunos, pero l a  c a l i d a d  de l a  

a l imentación esl 'fnfima, porque l a  d i e t a  que se proporciona no alcanza a 
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ponder n i  a l  10% de l a  a l imentac ión que requ iere  un n i ñ o  a l a  hora de almuerzo, 

pues l o s  costos han ido aumentando y l o s  recursos no han s ido  su f i c ien tes .  Ade- 

más, no ex i s ten  l o s  l oca les  escolares adecuados para mantener cocinas inmensas, 

e tc .  En cambio, agrega, s i  se entregan a l imentos envasados, con l a s  c a l o r í a s  

s u f i c i e n t e s  que l e  otorguen a l  n iño  un 30% de su a l imentación d i a r i a  y d i s t r i -  

buido es to  en proteínas,  h idrocarburos;  en suma, al imentos balanceados, se cum- 

plcncon creces l o s  mejores standards internacionales.  Hace h incap ié  en que aho - 
ra se qu ieren dar l o s  mismos 650 m i l  almuerzos, pero proporc ionar los  b ien  y a 

l a  gente que es tá  más necesitada, pues práct icamente en l a  ac tua l i dad  no ha ha- 

b ido  una buena selección en e l  otorgamiento de dicha a l imentación,  por  l o  cual 

se es tá  organizando para hacer lo  en forma más rac iona l  y j us ta .  

Hace no ta r  que e s t o  es tá  íntimamente l i gado  a l o  de l a  Univers idad y 

l o  de CONICYT y que anter iormente presentó un proyecto re lac ionado con l a  necesi - 
dad de reorganizar  CONICYT, organismo que actualmente está c o n s t i t u i d o  por  un 

Presidente, un Secre tar io  E jecu t i vo  y una s e r i e  de Departamentos donde no hay 

ningún c i e n t í f i c o .  Agrega que no p a r t i c i p a  de l a s  labores de esa ent idad ningu- 

no de l o s  c i e n t í f i c o s  que e x i s t e n  en Ch i le ,  con l o s  que t i e n e  una que o t r a  r e l a -  

c i ó n  para l o s  e fec tos  de obtener un apor te  de organismos in ternac iona les  en cuan - 
t o  a recursos para hacer i nves t i gac ión  o becas para i r  a l  e x t r a n j e r o  a pe r fecc io -  

narse; pero no e x i s t e  una rac iona l i dad  en l a  d i s t r i b u c i ó n  y en los  proyectos de 

inves t igac ión  para que l o s  hagan en forma complementada, pues só lo  hay un grupo 

de personas que l o s  seleccionan. 

Expresa que, por  l o  tanto,  e l  M i n i s t e r i o  ha propuesto un proyecto de 

decreto l e y  para m o d i f i c a r  l a  c o n s t i t u c i ó n  de l  Consejo de CONICYT de t a l  manera 

que es té  d i r i g i d o  por  e l  M i n i s t r o  de Educación y l o  const i tuyan l o s  c i e n t í f i c o s  

de mayor re levancia en l a s  d i f e r e n t e s  áreas,a f i n  de que e l l o s  puedan a n a l i z a r  

l o s  proyectos que presenten l a s  univers idades u o t r o s  organismos de inves t iga  -- 
c i ó n  c i e n t í f i c a  y tecnológica,  como, asimismo, l os  programas que e l  Gobierno o 

e l  Estado tengan para e l  d e s a r r o l l o  del  pa ís  en estas áreas y con e l  o b j e t o  de 

que rec iban los  recursos correspondientes aquel l o s  de mayor ren tab i  1 '&'d. 

Man i f i es ta  que o t r o  de l o s  o b j e t i v o s  'de l a  i n i c i a t i v a  es que CONICYT 

tenga l a  func ión de c o n t r o l a r  l a  verdadera y apropiada e jecuc ión de l o s  proyec- 

tos,  pero agrega que para e l l o  se neces i ta  tener  un c o n t r o l  sobre d icho organis 

mo, pues actualmente es una ent idad independiente que se re lac iona con e l  Gobier - 
no solamente a t ravés del  M i n i s t e r i o  de Educación, s i n  e x i s t i r  una verdadera se- 

cuencia en cuanto a una p l a n i f i c a c i ó n  determinada, n i  e jecuc ión apropiada n i  con - 
t r o l  de l o  que se haya p lan i f i cado.  Acota que e l  D r .  V i a l  preparó e l  documento 

respect ivo  entregado a l  señor Presidente de l a  República. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO dispone que e l  señor M in i s  

t r o  de Educación converse a l  respecto con e l  D i r e c t o r  de CONICYT sobre l a  

de l a s  d i r e c t i v a s  que dará. 
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E l  señor MINISTRO DE EDUCACION PUBLICA expresa que, para poder confor  - 
mar una acción rac iona l  y complementaria de l a  Universidad, se neces i ta  m o d i f i -  

c a r  e l  Consejo de Rectores, en e l  sent ido  de que tenga una d i r e c c i ó n  con a u t o r i  - 
dad para que l o  que se acuerde en d icho Consejo se cumpla en l a s  Universidades 

y que, para e l l o ,  se ha pensado que e l  M i n i s t r o  de Educación debe p r e s i d i r l o  a 

f i n  de o r i e n t a r  l a  a c t i v i d a d  u n i v e r s i t a r i a .  

Dice que aprovecha es ta  ocasión para presentar  un proyecto de decreto 

l e y  a f i n  de que, con e l  o b j e t o  de impulsar e l  proyecto de l a  Univers idad y 

o t r a s  reformas que deben hacerse en dichos p l a n t e l e s  de estudios superiores, se 

hace necesar io que e l  M i n i s t r o  de Educ-ación pueda p r e s i d i r  y  d i r i g i r  e l  Conse- 

j o  de Rectores. Aclara que l a  i n i c i a t i v a  es muy simple. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO dispone que e l  proyecto 

sea presentado a t ravés de l o s  canales correspondientes. 

E l  señor MINISTRO DE EDUCACION PUBLICA informa f inalmente que.actua1- 

mente hay 143 mil. alumnos u n i v e r s i t a r i o s  d i s t r i b u i d o s  en 8 universidades, con 

64 sedes, l o  que se desea r a c i o n a l i z a r  con miras a una r e g i o n a l i t a c i ó n ,  para l o  

cual  se debe tener  l a  au tor idad s u f i c i e n t e  de p a r t e  del  Gobierno, s i n  que e l l o  

s i g n i f i q u e  i n t e r v e n i r  en l a  autonomía propia,  académica de l a s  universidades, 

s ino  con e l  o b j e t o  de poder o r i e n t a r l a s  y encauzarlas. 

En cuanto a 1 a educac ión en genera 1 , da cuenta de que l a  p a r t e  de edu - 
cación básica y media ya es tá  or ien tada y que se están t ra tando de mod i f i ca r  l o s  

programas de t a l  modo que e l  término de l a  educación media no só lo  sea para i n -  

gresar a l a  univers idad,  s ino  que l e  permi ta a l  es tud iante  p a r t i c i p a r  en l a  a c t i  - 
vidad de producción de se rv i c ios ,  por  l o  menos. En cuanto a l a  educación t é c n i -  

ca p ro fes iona l ,  se t r a t a  de que pueda p a r t i c i p a r  en l a  producción de bienes en 

forma mucho más apropiada que como l o  hace ahora, para l o  cual  todas l a s  car reras  

de n i v e l  técn ico  que se crearon deben vo lve r  a l  área técn ico  pro fes iona l  del M i -  

n i s t e r i o  de Educación que, además, t i e n e  l a  es t ruc tu ra  y l a s  ins ta lac iones para 

e l l o ,  pero, por  razones de orden p o l í t i c o ,  l a s  universidades h i c i e r o n  una gran 

p r o l i f e r a c i ó n  de car reras  técnicas s i n  tener  l a  es t ruc tu ra  adecuada con e l  Único 

f i n  de poder a f i a n z a r  a determinada p o l í t i c a  en l a  d i recc ión  de l a  Universidad. 

Agrega que ya es tá  terminado todo l o  r e l a t i v o  a l  área a g r í c o l a  de l a s  car reras  y 

que se es tá  viendo todo l o  re fe ren te  a l  área i n d u s t r i a l  y comercial de l a s  c a r r e  - 
ras. --------------- 

--Se levanta l a  sesión a l a s  13.20 horas. 

AUGUSTO P I N O C H E ~ U G A R T E  
General de E j é r c i t o  

Presidente de l a  Junta de Gobierno, 
R 

~ o r o n e ~ '  
Secre tar io  de l a  Junta de Gobierno. 


